

Las 14 millonarias demandas internacionales contra Colombia



Varios de los pleitos internacionales están relacionados con la decisión de la Corte Constitucional, en 2016, de delimitar el páramo de Santurbán. FOTO COLPRENSA

[COLOMBIA](#) [JUSTICIA](#) [LITIGIOS INTERNACIONALES](#) [UBER](#)

POR LEONARDO BOTERO FERNÁNDEZ | PUBLICADO HACE 14 HORAS

A+ A-

Las empresas que han demandado al Estado ante tribunales internacionales aspiran a unos 35 billones de pesos. Consideran que el Estado no respetó los tratados que las protegían.

A pesar de la suma, el director de la Agencia Nacional de Defensa Jurídica del Estado, **Camilo Gómez**, en entrevista con EL COLOMBIANO, dijo que demandar evita que "la discusión empresarial pase a una discusión diplomática".

Sin embargo, son pleitos que, de resolverse de manera positiva para las empresas, afectarían el presupuesto de la nación, pues las pretensiones representan alrededor del 5 % del PIB (a corte del tercer semestre de 2019).

Las peleas

En 2016, la Corte Constitucional ordenó delimitar el páramo de Santurbán (Santander) y prohibió la minería allí.

Por esto, Eco Oro Minerals, Red Eagle Exploration y Galway Gold, de manera separada, demandaron a Colombia, considerando que la decisión afectaba sus intereses e incumplían el tratado de libre comercio con Canadá. En total, piden US\$1.050 millones.

También con minería, y siendo el único caso que Gómez define como "difícil", está Gran Colombia Gold, que inició una disputa por títulos mineros en Marmato (Caldas) con mineros ancestrales. Demandó al Estado por US\$250 millones.

Otra canadiense es Glencore que tiene dos procesos en contra de Colombia. La primera surgió de una sanción de la Contraloría a Glencore en 2015 por conseguir, de manera irregular, un otrosí para la explotación de una mina de carbón en el Cesar. Aunque su pretensión inicial era de US\$767 millones, se redujo a US\$19 millones. Colombia solicitó en diciembre la anulación.

El segundo tiene que ver con la construcción de Puerto Nuevo en Santa Marta. Según la empresa, este es aprovechado por otras organizaciones para transporte, sin Glencore recibir nada cambio.

También en la costa, **Reficar** la refinera en Cartagena envuelta en un grave escándalo de corrupción, tiene su tajada. Foster Wheeler, que representaba a **Reficar**, demandó a Colombia alegando que, por los procesos de la Contraloría en 2017, vio afectada su reputación. Aspira a que el país pague la sanción, cuyo monto está por definir.

Otras dos demandas que surgen de un mismo tema son las de la intervención del banco Granahorrar en 1998. Astrid Benita Carrizosa, por un lado, y, por el otro, los hermanos Alberto, Felipe y Enrique Carrizosa demandaron. Astrid Carrizosa pretende que el Estado le pague US\$40 millones y los tres hermanos quieren US\$323 millones.

Telecomunicaciones

Esta rama tampoco está exenta de reclamos. América Móvil (Claro) y Telefónica S.A. (Movistar) demandaron por una sentencia de 2013, que obligó a que devolvieran el espectro electromagnético. Claro, que se conocerá el texto post-audiencia en marzo, pide US\$1.208 millones, y Telefónica, US\$380 millones.

También en tecnología, Neustar, la empresa que hasta el 7 de febrero administrará el dominio .co, demandó. Lo hizo después de que el **Ministerio TIC** decidiera no prorrogar este contrato. En total son US\$350 millones.

Gas Natural Fenosa también acudió a los tribunales, ante la inminente crisis, interviniere Electricaribe en 2016. Ahora espera una retribución de US\$1.547 millones.

Hasta Medellín llegan los pleitos. Los empresarios estadounidenses al frente de Meritage, el proyecto de lujo en Las Palmas, demandaron luego de que iniciara un proceso de extinción de dominio. Los inversionistas Angel Samuel Seda y otros piden US\$350 millones.

La estrategia del Estado

Ante estos millonarios procesos hay voces que son críticas. Rafael Tamayo, profesor de Eafit, manifestó que la cantidad de pleitos internacionales pueden poner en tela de juicio la reputación internacional del país y afectar la inversión.

"Falta articulación entre los organismos del Estado y si alguno incumple, incumple es el Estado", dijo Tamayo. Y agregó que la tasa de litigios es alta, aunque **Camilo Gómez** dice que hay países con muchos más litigios como Argentina (61), Venezuela (48) y México (32).

Walter Arévalo, profesor de Derecho Internacional de la Universidad del Rosario, afirmó que uno de los principales problemas es que las distintas dependencias del Estado tienen estrategias diferentes.

"En la medida en que los estados ven que hay demandas y que eso es un instrumento, lo usan. Sería preferible no tener ninguna, pero los tratados de protección tienen este instrumento", dice Camilo Gómez. Y remata afirmando que "nuestra prioridad es defender de la mejor manera los intereses de los colombianos".



EN DEFINITIVA

La intención de demanda de Uber al Estado es solo uno más de la lista de litigios internacionales que enfrenta Colombia en tribunales extranjeros por supuestos incumplimientos a empresas.

CONTEXTO DE LA NOTICIA

OPINIÓN

LA PARADOJA DEL DERECHO INTERNACIONAL

WALTER ARÉVALO
Profesor U. El Rosario

Una de las grandes paradojas del derecho internacional es que es difícil llevar el régimen de los tratados a todos los funcionarios. Es necesario, entonces, que haya entrenamiento sobre las obligaciones vinculantes para Colombia. Conocer cuáles tratados y por qué se han firmado, y cuáles conductas dejarían al país en riesgo. Lo que hay que hacer para evitar tanto litigio, es entrenar a los funcionarios para que eviten actos que generen responsabilidad internacional. Deben ser entrenados para entender estas decisiones judiciales.



LEONARDO BOTERO FERNÁNDEZ
Periodista de la UPB y especialista en Creación Narrativa de la Universidad Central (Bogotá). Escribo.

[COMENTARIOS](#)

[REPORTE UN ERROR](#)

[AGREGAR INFORMACIÓN](#)

¿Qué piensas?

18 Responses

- Me gusta
- Me divierte
- Me encanta
- Me sorprende
- Me enoja
- Me entristece

4 Comentarios

El Colombiano

[Acceder](#)

[Recomendar](#)

[Tweet](#)

[Compartir](#)

Ordenar por los más nuevos

Únete a la conversación...

INICIAR SESIÓN CON



O REGISTRARSE CON DISQUS

Nombre

Correo electrónico

Contraseña

Please access our [Política de privacidad](#) to learn what personal data Disqus collects and your choices about how it is used. All users of our service are also subject to our [Condiciones de servicio](#).



Iván · hace 7 horas

Se ve la de Uber.

[Responder](#) [Compartir](#)



Herm · hace 7 horas

Avatares previsible de un estado fallido.

[Responder](#) [Compartir](#)



Juan Esteban · hace 7 horas

pues si CLARO demanda al Estado, siendo el operador que mas vulnera el derecho de los ciudadanos, con mala señal, incumplimiento de contratos, paquetes "chimbos", y toda una cadena de situaciones que afectan a los cientos de usuarios; y gana. Pues cualquier soba sacos podrá demandar al estado

[Responder](#) [Compartir](#)



omontoyo · hace 8 horas

EL PAÍS DEL SAGRADO CORAZÓN.
ACÁ VIENEN, INVIERTEN, ROBAN Y LUEGO DEMANDAN Y GANAN.
NEGOCIO REDONDO

[Responder](#) [Compartir](#)

LO MÁS LEIDO

LO MÁS COMENTADO

LO MÁS COMPARTIDO

1

Línea A del **metro** normalizó operación tras daño en un vagón

2

Incidentes viales en Medellín, ¿una glorieta sin salida?

3

Estos "superzapatos" de Nike serían prohibidos y aquí el porqué

4

Dian levanta contingencia para declarar y pagar **impuestos**

5

Las 14 millonarias demandas internacionales contra Colombia

NOTAS DE LA SECCIÓN

[Esmad solo se usará en casos extraordinarios: alcaldesa de Bogotá](#)

[Supersociedades admite e inicia liquidación de la Ruta del Sol](#)

[Denuncias de chuzadas llegarán a la CIDH](#)

[Lo que se sabe de la nueva cédula digital](#)

[Aún no hay decisión para cerrar playas en Cartagena](#)